

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Sehr geehrte Bildungsinteressierte,

willkommen zurück. Wir hoffen, dass Sie und Ihre Kinder schoene Ferien hatten. Danke vorab an alle für Ihre Gastbeitraege. Dies hilft voneinander lernen und auch Probleme gemeinsam adressieren zu koennen.

Kommen Sie zum bundesweiten Bildungsprotesttag, der am Samstag den **23. September** um **11:00 Uhr** am **Schlossplatz** in **Erlangen** stattfindet! Mehr Details zu Rednern und Rahmenprogramm finden Sie hier ([Link](#)). Gemeinsam mit Ihnen und Ihren Kindern koennen wir ein Zeichen setzen, dass die aktuellen Anstrengungen für eine gute Bildung nicht ausreichen.

Grundschule Dechsendorf (Gastbeitrag)

Was fuer ein toller Beitrag von der Grundschule Dechsendorf. Hier sehen Sie was moeglich ist, wenn eine Schulgemeinschaft zusammen fuer die Kinder Veraenderung gestaltet ([Link](#)). Dechsendorf war die erste Schule in der Region, die den Freiday als festen Bestandteil des Schullebens eingefuehrt hat. Herzlichen Glueckwunsch und stellvertretenden Dank fuer alle Beteiligten an die Schulleiterin Frau Dr. Ranger. Es braucht solch mutige Pionierschulen, die zeigen, dass Veraenderung moeglich ist und dass diese auch Spass machen kann. Es ist schwer nachvollziehbar, dass es immer noch einige Schulen, gibt, die das Nachhaltigkeitskonzept bis heute nicht umgesetzt haben, obwohl dies vom Schulamt und auch der Stadt Erlangen unterstuetzt wird. Jede Schule, hauptsaechlich Grundschulen, sollen hiervon profitieren duerfen. Fragen Sie bei Ihrer Schule nach.

So sieht die Uebernahme von Verantwortung aus!

Das Landratsamt Forchheim arbeitet sehr eng mit allen Mitgliedern der Schulgemeinschaft in den einzelnen Kommunen bzgl. der Umsetzung des Ganztags zusammen. Proaktiv werden Informationsveranstaltungen angeboten, die von einer eigens für den Ganzttag ins Leben gerufenen Steuerungsgruppe durchgefuehrt werden. So arbeiten alle konstruktiv zusammen und berichten periodisch ueber Ihre Fortschritte ([Link](#)). Stellvertretend fuer alle Beteiligten: vielen Dank an den Landrat Dr. Hermann Ulm.

Wir haben auch im Landratsamt ERH nachgefragt. Uns wurde mitgeteilt, „dass die Verantwortlichkeit für schulische Angelegenheiten...einschließlic der Organisation und Ausgestaltung der Ganztagsbetreuung, bei den jeweiligen Gemeinden liegt. [Fuer] Informationen über den aktuellen Stand und die geplanten Maßnahmen...wenden Sie sich bitte direkt an die entsprechenden Gemeinden.“

A

B

C

Grundschule Wiesenthau

Braucht es die Ganzttagsschule überhaupt? ([Link](#)).

Warum so ein Elternabend kein Spaziergang ist

Frei nach dem Motto, es ist zwar schon alles gesagt, nur noch nicht von jeder und jedem, zieht sich mancher Elternabend unerfreulich in die Laenge ([Link](#)).

Warum wandeln wir Foerderschulen nicht in Regelschulen um?

Juergen Dusel, der Behindertenbeauftragte der Bundesregierung, fordert die Bundesländer auf, ihrer Pflicht zur inklusiven Bildung nachzukommen denn hierbei gehe es um fundamentale Menschenrechte ([Link](#)).

BILDUNGSKONFERENZ in der Metropolregion Nuernberg

21.09.2023 im Eppelinsaal in Nuernberg ([Link](#))

Ganzttagsschulverband in Erlangen

Fachtagung am 6. Oktober in der Eichendorffschule ([Link](#))

SPOTLIGHT

Bildung für Erlangen+ PLUS



Schulentwicklung in Erlangen

Anbei finden Sie den aktuellen Schulentwicklungsplan der Stadt Erlangen ([Link](#)). Sie finden dort Informationen u.a. ueber Schuelerzahlen, Bauvorhaben und auch den Ganzttag. Ich habe Kommentare von einzelnen Mitgliedern der Schulgemeinschaft gesammelt und den Verantwortlichen in Erlangen geschickt ([Link](#)). Eine Rueckmeldung zu Ihrem Feedback erfolgte nicht.

Ein entscheidender Punkt ist das fehlende paedagogische Gesamtkonzept fuer den Ganzttag. Dieses Fehlen erschwert die Koordination und Planung zwischen staedtischen und privaten Betreuungsstaetten. Gute Konzepte existieren schon seit mehreren Jahren wie z.B. in Muenchen ([Link](#)). Ein Konzept hat nicht nur den positiven Effekt, dass die Kinder optimal gefoerdert werden, sondern auch dass man die Fachkraefte besser binden kann. Es ist anspruchsvoller fuer die persoenliche Weiterbildung von ErzieherInnen konzeptionell fundiert zu arbeiten, als die Kinder nur „aufzubewahren.“ In gut strukturierten Ganztageseschulen fehlen weniger Fachkraefte, um diese Aufgabe zu bewaeltigen. Einen konkreten Plan wieviele Fachkraefte wann und wie gewonnen, gehalten und ausgebildet werden sollen, scheint es nicht zu geben. Auch Arbeitsmarktzulagen wie in anderen Bereichen, werden fuer Erzieherinnen von der Stadt nicht bezahlt; u.a. weil es als problematisch gesehen wird „denn die Zulage erhalten ausschliesslich stadedtische Mitarbeitende.“ Wenn man Fachkraefte binden moechte hilft eine gute Entlohnung und somit auch mehr Geld. Private Anbieter muessen dann ebenfalls nachziehen. Man muss steuern, was man selbst steuern kann.

Ganzttag heisst, eine nahtloser Uebergang vom Vormittag in den Nachmittag an einer Schule. Eltern muessen teilweise schon Fahrgemeinschaften bilden, um Ihre Kinder nach der Schule zur Betreuung zu bringen. Die aktuelle Quote aller Grundschulkindern im geschlossenen und offenen Ganzttag ist laut Schulentwicklungsplan 25%. Das laesst daran zweifeln, dass der Rechtsanspruch in drei Jahren auch nur annaeherd erfuellt werden kann. Hier muss schnell etwas passieren. Fehlende Ganztagesplaetze kann man den Erlanger Familien zu den mittlerweile ueber 500 fehlenden Kitaplaetzen nicht auch noch zumuten ([Link](#)).

Jugendfarm Erlangen (Gastbeitrag)

Sie ist Bildungsort und Umweltstation zugleich. Wuenschenswert waere, dass man auch im Zuge des Ganzttags die Schulen mit zusaetzlichen Mitteln ausstatten koennte, Angebote wie die der Jugendfarm wahrnehmen zu koennen. Ferienbetreuung wird ja heute schon von Ganzttagsschulen in anderen Kommunen angeboten. Fuer Familien mit geringerem Einkommen auch kostenlos ([Link](#)). Das muss doch auch in Erlangen und ERH moeglich sein. Die Jugendfarm verfuegt ueber langjaehrige Experten, damit auch Qualitaet und Nachhaltigkeit gewaehrleistet sind (z.B. tragen sie das Qualitaetssiegel Umweltbildung Bayern). Erfahren Sie hier mehr ([Link](#)).

Keine Abstriche bei der Demokratie! (Gastbeitrag)

Die Bundesregierung will zum Jahresende „Respekt Coaches“, ein Programm zur politischen Bildung an Schulen, bundesweit einstellen. Mehr Infos finden Sie hier ([Link](#)). Es wurde eine Petition zum Erhalt des politischen Bildungsprogramms gestartet. Bitte beteiligen Sie sich. ([Link](#)).

Bayern bei der Inklusion wieder durchgefallen

Bayerischer Elternverband fordert Bildungsfunktionaere auf, endlich zu handeln ([Link](#)).

Ihnen noch eine schoene Woche und mit besten Gruessen,

Florian Eschstruth

	Bayerischer Elternverband e. V. (BEV) Der BEV steht allen Eltern in Bayern offen. Er ist gemeinnuetzig und an keine Konfession, politische Partei oder Schuelart gebunden. Werden auch Sie Mitglied unserer starken Gemeinschaft!
Florian Eschstruth Beauftragter Bayerns im Bundeselternrat für Grundschulen Beauftragter für Erlangen (Stadt und Landkreis)	Geschäftsstelle Neben Arbeit und Familie sind wir Mo-Fr von 10 bis 18 Uhr für Sie da! Egerlandweg 7, 93024 Rosenheim Tel.: +49 8031 7968743 Fax: +49 8031 7968756 E-Mail: info@bev.de www.bev.de
Mobil: +49 152 0429 1306 E-Mail: florian.eschstruth@bev.de www.bev.de/erlangen	